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INSTITUTO ELECTORAL DE QUERÉTARO 
 
RETIRA EL MUNICIPIO PROPAGANDA POLÍTICA DE 82 BARDAS: JDG 
Por Noticias 
El  secretario  de  Servicios  Públicos  Municipales  de  Querétaro,  José  de  la  Garza  Pedraza,  informó  que  se  retiró 
propaganda electoral de 82 bardas de la capital. Hasta el momento se pintaron 82 bardas, que representan dos mil 200 
metros cuadrados, con un impacto de 65 mil pesos que se notificarán al Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) para que 
lo descuente a los partidos. (N p.5)  
 
DEBEN PAGAR PARTIDOS POR DESPINTAR LAS BARDAS 
Por Gustavo López 
Hasta  el  momento  la  sanción  que  enviará  la  Secretaría  de  Servicios  Públicos  Municipales,  al  Instituto  Electoral  de 
Querétaro (IEQ), quien a su vez notificará a cada uno de los partidos políticos, esto por el blanqueo de las bardas con 
propaganda  electoral,  es  de  65  mil  pesos,  indicó  el  titular  de  dicha  área,  José  de  la  Garza  Pedraza:  “Tenemos 
aproximadamente un  impacto sobre 65 mil pesos, es  lo que estaremos mandando nosotros a  los diferentes partidos, 
lógicamente los dos partidos más grandes en Querétaro son los que se llevan la mayoría de este costo que se les estará 
aplicando”. De la Garza Pedraza se comprometió a hacer entrega de la notificación correspondiente al IEQ, esto antes de 
que concluya la actual administración municipal para que, posteriormente, el órgano electoral cargue los gastos a los 
partidos a partir del mes de enero. “Tenemos que dejar nosotros muy bien estructurada la cuenta de lo que se hizo y 
pues  obviamente  tendrá  que  ser  durante  el mes  de  septiembre”,  al  tiempo  de  señalar  que  esperan  llegar  a  las  300 
bardas blanqueadas la próxima semana, teniendo hasta ahora solo 82. Asimismo, el funcionario municipal indicó que el 
gasto designado al Departamento de Infraestructura, área que se encarga de la pinta de bardas durante todo el año, es 
de 150 mil pesos mensuales, por lo que la sanción va en función de lo establecido en la Ley. (C. p.6) 
 
CONFÍA PINEDA EN REFRENDAR TRIUNFO 
Por Martín García 
Fabián  Pineda  Morales,  actual  presidente  electo  de  San  Juan  del  Río  se  dijo  confiado  de  que  la  Sala  Regional  de 
Monterrey del Tribunal Electoral de Poder  Judicial de  la Federación refrendará el  fallo declarado por el  IEQ y  la Sala 
Electoral del Tribunal Superior de Justicia en el Estado de Querétaro. (C. p.12) 
 
OPINIÓN 
“PERSPECTIVA IEQ” 
Por José Vidal Uribe Concha 

Querétaro, Qro.‐ Organizar elecciones es la razón de ser del Instituto Electoral de Querétaro (IEQ), tanto por mandato 
del artículo 32 de la Constitución Política del Estado, como por su naturaleza misma; esto exige realizar una serie de 
actos y desarrollar diversos procedimientos, a fin de conseguir que se presenten las condiciones y elementos materiales 
para que los queretanos elijamos, libremente y en secreto, a nuestras autoridades. El Proceso Electoral Local del 2012 
comenzó de manera formal el 21 de marzo, fecha en que inició la primera de sus tres etapas: la Etapa Preparatoria de la 
Elección,  la  más  extensa  en  duración  temporal.  Posteriormente,  se  llevó  a  cabo  la  Jornada  Electoral,  que  sólo 
representa unas horas del primer domingo del mes de julio; y la última fase, la Posterior a la Elección, concluirá cuando 
las  elecciones  queden  sin  controversia  jurídica.  Los  medios  de  impugnación  relacionados  con  las  elecciones  de 
diputados deben resolverse, por parte de las instancias jurisdiccionales, antes del 26 de septiembre del año en curso; 
mientras que las  inconformidades interpuestas contra  las elecciones de ayuntamientos tienen que desahogarse antes 
del 1° de octubre. Sobre el papel del  IEQ en este proceso, es  importante considerar que para cumplir con  la máxima 
constitucional de organizar las elecciones, el instituto se apoya en una estructura de órganos de dirección y operativos: 
Consejo  General,  Dirección  General,  Consejos  Distritales,  Consejos  Municipales  y  Mesas  Directivas  de  Casilla.  Una 
característica  de  este  proceso  electoral  fue  que,  por  primera  ocasión,  el  IEQ  implementó  con  recursos  propios  el 
Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), sistema que fue desarrollado y puesto en marcha de manera 
exitosa por un importante número de personas.  Sin embargo, lo más importante en la delicada y apasionante tarea de 
organizar  las elecciones, es  la estructura humana; por ello, es  indispensable reconocer  la dedicación, el esfuerzo y el 
profesionalismo de los 16 mil 368 ciudadanos que participaron a través de los órganos de dirección y operativos en el 
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proceso electoral, de los cuales el 59% fueron mujeres y 41% hombres.  Este importante número de personas contrasta 
con los 42 funcionarios que integran el IEQ fuera del proceso electoral, incluyendo Consejeros Electorales e instancias 
técnicas del Consejo General, Directores, Coordinadores y técnicos, de los cuales 66% son hombres y 34% mujeres. Para 
enfrentar el proceso electoral, los órganos centrales del IEQ contrataron a 40 funcionarios eventuales que apoyaron las 
tareas del Consejo General, Secretaría Ejecutiva, Dirección General, Direcciones Ejecutivas de Organización Electoral y 
Educación Cívica y Capacitación Electoral; Coordinaciones Jurídica, Administrativa, Asesores, Información y Medios, de 
Partidos y Asociaciones Políticas; así como la Unidad de Informática. En la integración de los 15 Consejos Distritales y 9 
Consejos Municipales, por ley debemos considerar a 5 y 3 consejeros propietarios y suplentes respectivamente; por lo 
que tratándose de los 120 consejeros que estuvieron en el ejercicio de la función, 51% fueron hombres y 49% mujeres; 
para los 72 suplentes la cifra predominante se invirtió a 49% hombres y 51% mujeres. A la estructura de los Consejos 
Distritales y Municipales debemos sumar a los 24 Secretarios Técnicos, 24 Supervisores y 24 Auxiliares; en este tenor 
los porcentajes por género arrojan: 37% hombres y 63% mujeres; 46% varones y 54% damas, y 21% masculino y 79% 
femenino, respectivamente. Una de las figuras de gran valor en el desarrollo de las Etapas Preparatoria de la Elección y 
Jornada  Electoral  son  los  Capacitadores‐Asistentes  Electorales,  funcionarios  responsables  de  auxiliar  a  los  Consejos 
Distritales y Municipales, así como a las mesas directivas de casilla del IEQ. En el 2012 se contrataron 435, 62% de ellos 
fueron mujeres y 38% hombres. Parte de la estructura humana de los 15 Consejos Distritales y 9 Consejos Municipales 
fueron los 24 vigilantes‐intendentes, de los cuales 22 fueron personas del sexo masculino y 2 mujeres.  Toda vez que en 
el 2012 Querétaro se dividió en 15 distritos electorales uninominales, 1 circunscripción plurinominal y 814 secciones 
electorales, fue necesario instalar 2 mil 177 mesas directivas de casilla, órganos electorales que se responsabilizaron de 
la recepción, escrutinio y cómputo del sufragio.  Dichas mesas fueron integradas, conforme a la ley, por: un presidente, 
un secretario, dos escrutadores y tres suplentes generales; de los 8 mil 708 funcionarios propietarios, 4 mil 935 fueron 
mujeres (57%) y 3 mil 773 hombres (43%).  Respecto a los 6 mil 531 funcionarios suplentes, 4 mil 127 (63%) fueron 
mujeres y 2 mil 404 (37%) hombres.  En la implementación del PREP 2012 colaboraron como acopiadores, capturistas 
y validadores 132 personas, de las cuales 64% fueron mujeres y 36% fueron hombres.  Sin este gran recurso humano 
no sería posible cumplir el objetivo principal del IEQ: organizar con éxito las elecciones; a todos quienes participaron y 
participamos en este gran esfuerzo, gracias. Consejero Presidente del Consejo General del IEQ. (DQ p. 9) 
 

INFORMACIÓN DE IMPACTO ELECTORAL 
 
PREPARAN ENCUENTRO ENTRE LEGISLADORES Y LA SECRETARÍA DE GOBIERNO 
Por Noticias 
La  Secretaría  de  Gobierno  prepara  un  encuentro  con  los  legisladores  para  el  próximo  11  de  septiembre,  en  el  cual 
dialogará  sobre  temas  de  interés  común  y  su  expresión  en  las  agendas  legislativas,  confirmó  el  titular  de  la 
dependencia,  Jorge  López  Portillo  Tostado.  Entre  los  temas  que manejan  están  los  que  corresponden  a  la  Reforma 
Electoral, a la seguridad, así como todos aquellos temas que tienen que ver con el marco regulatorio que permita dar 
continuidad al desarrollo de Querétaro. (N p.5) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN Y PRI BUSCARÁN RENDICIÓN DE CUENTAS 
Por Marittza Navarro 
Los  coordinadores  de  los  grupos  parlamentarios  del  Partido  Revolucionario  Institucional  (PRI)  y  Partido  Acción 
Nacional  (PAN)  de  la  57  Legislatura  coincidieron  en  que  los  diputados  electos  tendrán  que  ajustarse  a  todo  lo  que 
mandate  la  ley,  incluyendo  la  transparencia.    Braulio  Guerra  Urbiola  del  PRI  y  Guillermo  Vega  Guerrero  del  PAN 
expresaron, por separado, que hay una necesidad de que el ejercicio  legislativo sea transparente y dé resultados a  la 
ciudadanía. El también presidente del PRI en Querétaro y próximo coordinador de la bancada tricolor en el Congreso 
local, sostuvo que su partido está a favor que se respeten todas aquellas medidas que se han tomado para contar con un 
gobierno transparente.  El priísta explicó que la 57 Legislatura tiene “la responsabilidad y tarea de comprender y estar 
cercano a los queretanos”. Guillermo Vega Guerrero, quien será el próximo coordinador de los panistas en el Congreso 
resaltó que dentro de  la agenda que  impulsará su partido se encuentra el  tema de  la transparencia y  la rendición de 
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cuentas. Agregó que busca dar a conocer a  los ciudadanos  la agenda panista que se basa en cinco ejes y en donde se 
incluye precisamente el de la trasparencia. (EUQ, 5A) 
 
PRI 
 
ESPERARÉ LOS TIEMPOS DEL PRI: LANDEROS T. 
Por Paulina Piña 
El aún presidente municipal de Pedro Escobedo, Alonso Landeros Tejeida, mencionado como el principal candidato a 
suceder en  la dirigencia estatal del PRI a Braulio Guerra Urbiola,  reiteró su  interés por ocupar el cargo, sin embargo 
afirmó que esparará la convocatoria y los tiempos de su partido. (N p.5)  
 
DIPUTADOS ELECTOS DEL PRI REUNIDOS CON OMBUDSMAN 
Por Redacción 
Los diputados electos del PRI se reunieron con el Doctor Miguel Nava Alvarado al cual agradecieron la oportunidad de 
poder  platicar,  intercambiar  puntos  de  vista,  escuchar  las  necesidades  que  tiene  la  Comisión,  pero  también  las 
necesidades que existen en el estado de Querétaro para que se pueda realizar un mejor trabajo, así Mismo Miguel Nava 
presidente de  la CEDH dijo que,  “es de  reconocerse que  los diputados  electos del PRI hayan  tomado  la  iniciativa de 
reunirse para capacitarse en temas tan importantes como son los derechos humanos, anteriormente no se había tenido 
ningún  acercamiento  con  estas  características”.  Dijo Miguel  Nava  presidente  de  la  CEDH  que  es  importante  que  los 
diputados se capaciten en lo que son los derechos humanos tanto a nivel nacional como internacional, que su trabajo 
este  en permanente  contacto  con  la  Comisión,  así mismo mencionó que  los diputados pueden  ayudar  a  la  Comisión 
Estatal de  los Derechos Humanos haciendo  las reformas necesarias para que se vean cambios en  los derechos de  las 
personas. Que se creé un reglamento interno donde se pueda eficientar el trabajo y sea más profesional el trato para 
que los derechos de los queretanos sean respetados; varias iniciativas tiene en pie la CEDH pero es importante que los 
diputados  se  involucren más  y  salgan  adelante  los  trabajo  que  son  para  beneficio  de  los  queretanos,  comentó Nava 
Alvarado. (C. p.2) 
 
OFRECEN PRIÍSTAS TRABAJAR POR DH 
Por Norma Ayala 
Los  nueve  diputados  electos  del  Partido  Revolucionario  Institucional  (PRI)  tuvieron  una  reunión  de  trabajo  con  el 
presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos (CEDH), Miguel Nava Alvarado, con el objetivo de capacitarse 
en esa y empatar una agenda conjunta para establecer iniciativas de leyes que atiendan las necesidades ciudadanas. El 
ombudsman queretano Miguel Nava resaltó que el acercamiento con los próximos legisladores locales es un hecho sin 
precedentes en  la historia de  la entidad y agregó que beneficiará a  los queretanos, ya que son  los diputados  los que 
generan  leyes  en  favor  de  la  sociedad.  “Este  acercamiento  que  hace  la  fracción  parlamentario  del  PRI  es  un  paso 
trascendental,  no  creo  que  haya  un  histórico  en  Querétaro  donde  se  invite  al  presidente  de  la  comisión  en  aras  de 
recibir una capacitación en derechos humanos”, explicó. Durante la reunión el ombudsman dijo a los legisladores que 
los pasos  fundamentales para que  la CEDH crezca después de 20 años de su creación son el  trabajo  legislativo en su 
reglamento interno y la mejora en la atención de quejas con capacitadores e investigadores. El legislador electo, Braulio 
Guerra, dijo que el encuentro de trabajo con el presidente de la CEDH, será el primero de los varios que sostendrán con 
los diferentes organismos autónomos del estado, con la finalidad de conocer su agenda e intereses y empatarlo con el 
trabajo que desempeñará la fracción del PRI durante los próximos tres años. (EUQ, 4A) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
RELEVAN A TITULARES DEL TRABAJO Y CONTRALORÍA POR “ESTRATEGIA” 
Por Edith Parra 
El gobernador del estado, José Calzada Rovirosa, tomó protesta a Tonatiuh Salinas Muñoz como secretario del Trabajo y 
a  Juan Gorráez Enrile como titular de  la Contraloría de  la entidad.  Juan Gorráez Enrile dejó  la Secretaría del Trabajo 
para ir a ocupar la Contraloría en lugar de Clarisa Catalina Torres Méndez. El anuncio del gobernador fue realizado la 
mañana  de  este martes  en  el  Salón Gobernadores  del  Palacio  de  Gobierno.  Ahí,  afirmó  que  los  cambios  obedecen  a 
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ajustes que  responden a necesidades  estratégicas del Poder Ejecutivo del  estado.  “Mediante  cambios  institucionales, 
buscamos  reforzar  áreas  de  oportunidad,  mantener  nuestro  liderazgo  nacional  y  fortalecer  las  dependencias  que 
atienden  los  requerimientos  más  sentidos  de  todos  los  queretanos”,  explicó.  Calzada  Rovirosa  dijo  que  para  su 
administración es prioritario “cuidar las políticas de generación de empleos y utilización de los recursos públicos, así 
como  replantear  espacios de  la  administración para  fortalecer  los objetivos meta de  la  segunda mitad del  gobierno. 
Durante la toma de protesta, el mandatario estatal se refirió a los logros que obtuvo durante su gestión que obtuvo con 
apoyo  de  la  sociedad  y  reconoció  que  aún  quedan  muchos  pendientes  que  requieren  de  la  participación  de  la 
ciudadanía  y  de  todos  los  servidores  públicos.  “Reconocemos  que  hay  temas  que  requieren  atención  y  rezagos  que 
debemos abatir. La economía en su perspectiva de promover más empleos bien remunerados, sigue siendo una tarea 
prioritaria para nuestra entidad”, refirió. Explicó que, en los últimos tres años, Juan Gorráez puso su experiencia en la 
Secretaría del Trabajo, “en especial en este ámbito tan complejo de las relaciones obrero patronal y que a Querétaro le 
han dado gran estabilidad. A Juan le estamos confiando la responsabilidad de llevar a cabo las políticas de transparencia 
y rendición de cuentas”. El gobernador les deseó éxito a los dos funcionarios que se integraron al gabinete estatal con 
una “nueva encomienda. “Ambas dependencias juegan un papel fundamental en la vida institucional de nuestra entidad 
fortaleciendo la estructura del poder ejecutivo para poderle servir mejor a la sociedad”, dijo. Calzada Rovirosa demandó 
a los funcionarios “compromiso y lealtad a su juramento de cumplir con la ley y de trabajar de manera eficiente en el 
encargo  que  se  les  hace.  Les  deseamos  éxito  y  les  reiteramos  nuestra  confianza  en  su  capacidad  para  servir  a 
Querétaro”, apuntó. Cambios durante el sexenio. Entre  los cambios en el gabinete que ha realizado Calzada Rovirosa 
durante  los  tres  años de  su  administración  se  encuentra  el  concretado el  pasado 27 de  agosto,  cuando  relevó de  su 
cargo  al  vocal  ejecutivo  de  la  Comisión  Estatal  de  Aguas,  Sergio  Loustaunau Velarde  y  en  su  lugar  nombró  a Habib 
Abraham Wejebe Moctezuma.  También  está  el  de  la  secretaría  particular  en  donde  se  desempeñaba  Andrés  Burkle 
Johnson.  En  su  lugar  quedó  Carlos Hale  Palacios.  Así mismo,  la  Coordinación  de  Comunicación  Social,  Abel Magaña 
entró en sustitución de Rubén Díaz. (EUQ, 1A) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
CUARTO DE GUERRA 

Por Julio de la Cruz 

Querétaro,  Qro.‐  CAMINITO.  Del  sector  privado  a  la  SEDESU,  luego  una  renuncia  y  su  regreso  al  gabinete  vía  la 
Secretaría del Trabajo, la hoja profesional de Tonatiuh Salinas Muñoz en la política estatal coincide hasta este punto con 
la  de  hace  una  década  del  panista  Armando  Rivera,  quien  luego  fue  alcalde  y  sabe  Dios  lo  que  le  sucedió  después. 
TECNICO. A Salinas se le atravesaron las matemáticas electorales y quedó fuera de la diputación plurinominal, pero eso 
no le quita que sea, como de hecho es, un funcionario de alto rendimiento en el grupo calzadista y, si le agarra el modo a 
los "grillos", un as para el 2015. (DQ p.1) 
  
EXPEDIENTE Q 

Por Adán Olvera 

Querétaro,  Qro.‐  Cada  gobernante  imprime  un  sello  muy  particular  de  gobernar.  El  de  José  Calzada  Rovirosa  es  la 
cercanía con sus electores y el de un trabajo eficaz sin dejar espacio para las improvisaciones. Por eso pocos, pero muy 
pocos podrán cuestionar el regreso de Tonatiuh Salinas al primer círculo de la administración estatal; al joven político 
le  fueron  encargadas  labores  de  coordinación,  de más  ni menos  que  la  campaña  presidencial  en Querétaro,  entregó 
resultados al  filo de  la raya, pero finalmente entregó un triunfo. A Salinas Muñoz le tocó coordinar  las  labores en  las 
cuales muchos no  le veían experiencia para  llevar una campaña y es que se decía que al novel político  le hacía  falta 
"tierra" para las labores partidistas; encontró oposición hasta en casa y tuvo que convencer primero a los propios. Los 
cambios  anunciados  ayer  por  el  gobernador  demuestran  la  confianza  que  tiene  en  uno  de  sus  más  cercanos 
colaboradores  y  con  esto  reafirma  que  a  Tonatiuh  le  ve muchas  posibilidades  en  el  servicio  público.  El  regreso  de 
Tonatiuh Salinas no es una segunda oportunidad, como lo quieren ver algunos; desde la Secretaría del Trabajo algo muy 
grande creo que se está gestando. Al tiempo. La llegada de Juan Gorráez Enrile a la Contraloría Estatal, en el segundo 
tramo  de  la  administración  estatal,  merece  especial  atención  y  es  que  Gorráez  es  probablemente,  sin  temor  a 
equivocarme uno de  los  funcionarios  con mayor  experiencia  en  el  servicio público,  conoce de pies  a  cabeza  los  tres 
niveles de gobierno y las entrañas del poder; la transparencia y la rendición de cuentas de los funcionarios públicos en 
un gobierno que enarbola  la cercanía y  la transparencia, será una labor que el nuevo encargado tendrá que llevar de 



  
MIÉRCOLES 5 DE SEPTIEMBRE DE 2012 

 

5 
 

manera  escrupulosa.  Desconozco  si  hasta  aquí  lleguen  los  ajustes  en  el  gabinete  calzadista,  el  jefe  del  Ejecutivo 
reconoció hace unos días que existen muchas cosas que tendrán que mejorarse en la educación, sobre todo en el nivel 
básico. Las carteras que siempre los rumorólogos y futurólogos andan cambiando son las que no han cambiado, ni creo 
que  cambien;  así  es que en el  segundo  trienio de  la administración estatal  ya  se dieron ajustes en el primer  círculo, 
esperaremos los resultados y confiaremos en ellos. DE REBOTE. En San Juan del Río muchos quieren ser parte del 5 por 
ciento, pero lo malo es que ahí ya caben pocos, porque el 95 por ciento ya quedó definido. Hablo del gabinete de Fabián 
Pineda y ahora sólo esperar que la sala electoral de Monterrey no les haga una cosa contraria a los que "ya se vieron". 
(DQ p.1) 
 
COLUMNA “PLAZA DE ARMAS” 
Puntual. La noche anterior, José Calzada Rovirosa se despidió de sus colaboradores más cercanos: nos vemos mañana 
temprano, porque voy a anunciar algunos cambios, dejó el mensaje como bomba de tiempo. Sus dos interlocutores se 
quedaron  sorprendidos, pues en  los días previos no había dado  señales de hacia dónde podrían estar dirigidos esos 
movimientos. Si acaso preguntó que cómo sería recibido el regreso de Tonatiuh Salinas en un área laboral. Pero nada 
más. El par de funcionarios que la noche del lunes despidieron al Gobernador al pie de su camioneta, llegaron el martes 
temprano. Me metí al gimnasio a las 5:30 de la mañana, confió a este armero uno de ellos, para estar puntual con “el 
jefe”. Y llegó el momento de hacer los anuncios, el mismo día, pero con tres horas de diferencia del Presidente electo, 
Enrique  Peña  Nieto,  quien  también  daba  a  conocer  su  equipo  de  transición.  Desde  el  Salón  de  Cabildos,  donde  la 
Corregidora doña Josefa Ortiz de Domínguez dio el histórico taconazo como luz verde a la Independencia, José Calzada 
Rovirosa, anunciaba cambios en su quipo de trabajo, cercano ya a los tres años de gobierno: “Es preciso hacer ajustes 
que  respondan  a  las  necesidades  estratégicas  del  poder  Ejecutivo  del  Estado,  mediante  cambios  institucionales 
buscamos  reforzar  áreas  de  oportunidad,  mantener  nuestro  liderazgo  nacional  y  fortalecer  las  dependencias  que 
atienden  los  requerimientos  más  sentidos  de  todos  los  queretanos…”.  Tonatiuh  Salinas  Muñoz  sustituía  desde  ese 
momento  al  Secretario  del  Trabajo,  Juan  Gorráez  Enrile,  quien  a  su  vez  se  convertía  en  Contralor  del  estado.  José 
Calzada  remachaba:  “Ambas  dependencias  juegan  un  papel  fundamental  en  la  vida  institucional  de  nuestra  entidad 
fortaleciendo  la  estructura  del  Poder  Ejecutivo  para  poderle  servir  mejor  a  la  sociedad,  a  los  funcionarios  les 
demandamos compromiso y lealtad a su juramento de cumplir con la ley y de trabajar de manera eficiente en el encargo 
que  se  les  hace,  les  deseamos  éxito  y  les  reiteramos nuestra  confianza  en  su  capacidad para  servir  a Querétaro”.  El 
regreso de Tonatiuh Salinas –si es que alguna vez se  fue‐ al primer círculo calzadista había sido concretado… Por su 
amigo. PALACIO DE LA CORREGIDORA Original. Del equipo inicial que presentó José Calzada Rovirosa el 29 
de septiembre de 2009, han sido varios los movimientos. A saber: Secretaría de Gobierno: Jorge García Quiroz, Roberto 
Loyola y el actual titular, Jorge López Portillo. En Planeación y Finanzas: Jorge López Portillo fue sustituido por Germán 
Giordano. Contraloría: Juan Gorráez entró en lugar de Clarisa Torres. En la del Trabajo: Tonatiuh Salinas reemplazó a 
Juan Gorráez. Como secretario de Desarrollo Sustentable, inició Tonatiuh Salinas y le entregó a Gregorio Peláez cuando 
se  fue  a  coordinar  la  campaña  de  Enrique  Peña Nieto.  La  Secretaría  Particular  que  arrancó  con  Andrés  Burkle  está 
actualmente bajo  el mando de Carlos Hale.  En  la Comisión Estatal  de Agua,  inició Sergio Loustaunau y  entregó hace 
unos días  el  despacho a Habib Wejebe.  En Comunicación Social,  comenzó Rubén Díaz  Infante  y  actualmente  está  en 
manos de Abel Magaña. Estos son algunos de los cambios y enroques en lo que va de la administración calzadista. Por 
ahora. OíDO EN EL 1810 Movimiento. Con los reacomodos, la hasta ayer Contralora, Clarisa Torres, regresará a la 
administración federal, de donde salió para apoyar al Gobernador José Calzada. Bye. ¡PREEEPAREN! Tricolores. 
Diez  exdirigentes  del  PRI  se  reunieron  el  lunes  con  Alonso  Landeros  en  el  Mirage  para  expresarle  su  apoyo  como 
aspirante a la presidencia del Comité Directivo Estatal. Ahí estuvieron Miguel Calzada, Jesús Rodríguez, Andrés Garrido, 
J.  Ignacio González  Jáuregui, Héctor Guillén, Pedro González Rivas, Alfonso Mejía, Rubén Galicia papá e Hiram Rubio 
García.  Ante  todos  ellos  presentó  el  futuro  líder  sus  proyectos  de  trabajo  y  el  interés  de  articular  a  las  distintas 
generaciones y al partido con la gestión del Gobernador José Calzada. Órale. ¡AAAPUNTEN! Antecedentes. Alonso 
Landeros está vinculado a diversas expresiones (así se dice ahora) del PRI en Querétaro. Pertenece a la generación de 
presidentes municipales  1997‐2000  y  a  la  2009‐2012  que  está  concluyendo  su  trienio.  Fue  líder  del  Frente  Juvenil 
Revolucionario  y  del  Comité Municipal  de Pedro Escobedo  y  tiene  pertenencia  e  identidad  con  la  CNC,  de  la  que  su 
padre  Juan Landeros  era un  cuadro distinguido. O  sea,  tiene pedigrí.  ¡FUEGO!  Por  eso. Y por muchas  cosas más, 
Alonso Landeros será el próximo presidente del Comité Directivo Estatal del PRI. Sin duda. (PA, 2A) 
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FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua  
RICOMC‐GALLO. Siguiendo la pista al dinero podrían conocerse interesantes historias vinculadas al embargo a GALLOS 
BLANCOS del Querétaro, equipo que vive su peor temporada en Primera División por el mal manejo de los directivos y 
que  ya  tiene  su  segundo  técnico.  Como que  la  afición,   tan  leal,   no  se merece  tanta  indolencia  de  directivos  ricos  y 
equipo pobre.   Agua de gallinero, puro apostadero. (PA, 1A) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
DQ: TONA" AL TRABAJO 

Por Armando Ruiz 

Querétaro, Qro.‐ El recién nombrado Secretario del Trabajo en el Estado, Tonatiuh Salinas Muñoz aseguró que dentro 
de  los  principales  objetivos  de  su  nuevo  encargo  está  mantener  un  panorama  donde  prevalezca  la  paz  laboral,  se 
reconozca a los trabajadores y se abran las posibilidades para que todos los queretanos puedan encontrar una opción 
de  empleo.  En  entrevista  para  ABC  Diario  segunda  emisión,  en  el  670  de  AM,  Salinas  Muñoz  dio  a  conocer  que  la 
encomienda del gobernador José Calzada Rovirosa es convertir a la Secretaría del Trabajo en un elemento preventivo 
en lugar de reactivo, que informe sobre los derechos de los trabajadores y fomente una mejor relación con el gobierno y 
los empresarios. (DQ p.1) 
  
N: DISPONE JC CAMBIOS EN ST Y CONTRALORÍA 
Por Luis del Toro 
El  gobernador  José  calzada Rovirosa,  nombró  a  Juan Gorráez Enrile,  como  secretario  de  la  Contraloría  y  a Tonatiuh 
Salinas Muñoz como Secretario del Trabajo. (N p.1) 
 
AM: PERDERÁ QUERÉTARO 5 MIL EMPLEOS: CMIC 
Por Diego Armando Rivera 
Este año no ha sido el mejor para la industria de la construcción queretana. De hecho,  las proyecciones de la Cámara 
Mexicana de  la  Industria de  la Construcción  (CMIC) no son nada halagadoras, ya que advierten que al  finalizar 2012 
hayan  reducido  5 mil  plazas  de  su  plantilla  laboral. Abraham González Martell,  Presidente  de  la  CMIC  en  el  Estado, 
informó que ya han reducido 2 mil 500 puestos de trabajo. “De enero a la fecha se han perdido 2 mil 500 empleos que 
podrían duplicarse incluso en lo que resta del año, ya que no se advierte mejora alguna en la demanda de obra, sobre 
todo pública”, indicó el líder de los constructores queretanos. (AM p.1) 
 
C: RENUEVA PEPE GABINETE 
Por Alan Contreras 
El  gobernador  José  Calzada  Rovirosa  tomó  protesta  a  Tonatiuh  Salinas  Muñoz  como  Secretario  del  Trabajo, 
ofreciéndole una segunda oportunidad en el gabinete del estado, al haber ocupado desde octubre del 2009 a febrero el 
2012  la  Secretaría  de  Desarrollo  Sustentable.  Quien  fungía  como  secretario  del  trabajo,  Juan Gorráez  Enrile,  por  su 
parte,  fue nombrado  titular de  la Secretaría de  la Contraloría, ante  la salida de Clarisa Torres, de quien se menciona 
extraoficialmente que ocupará un cargo federal en el equipo de trabajo del presidente electo, Enrique Peña Nieto. En el 
Salón de Cabildo de Palacio de Gobierno, el gobernador del estado,  José Calzada dijo que estos cambios responden a 
hacer ajustes que se vinculen con las necesidades estratégicas del Poder Ejecutivo. Dijo que es necesario fortalecer las 
dependencias que  atienden  las necesidades más  sentidas de  los  ciudadanos.  “Es prioritario para nosotros  cuidar  las 
políticas  en  generación de  empleos  y utilización de  los  recursos públicos,  así  replantear  espacios  y programas de  la 
administración para vigorizar  los objetivos que nos hemos puesto para  la  segunda mitad de nuestro gobierno”, dijo. 
Reconoció que el ahora Secretario de Trabajo  tiene como reto generar más empleos y mejor pagados. En entrevista, 
señaló que realizará “los ajustes necesarios” en su gabinete para hacer un gobierno más eficiente y menos costoso en 
razón de las necesidades de los ciudadanos. Agradeció la labor de Clarisa Torres, en la Secretaría de la Contraloría, por 
su vocación de servicio y por su respeto al estado de derecho, al tiempo en que comprometió a Juan Gorráez en mejorar 
los esquemas de  transparencia de Gobierno del Estado. Antes de  la veda electoral de este año, Hugo Cabrera dejó  la 
Subsecretaria de Desarrollo Político y Social de la Secretaría de Gobierno, Juan José Ruiz Rodríguez dejó la Coordinación 
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del Programa Soluciones y Jaime García Alcocer la dirección general del Conalep, todos estos por aspiraciones políticas. 
Después, Tonatiuh Salinas Muñoz dejó  la Secretaría de Desarrollo Sustentable para coordinar  la campaña de Enrique 
Peña Nieto, en Querétaro; y no mucho después, Roberto Loyola Vera salió de la Secretaría de Gobierno para aspirar a la 
alcaldía  de  Querétaro,  quien  había  llegado  al  cargo  tras  la  salida  de  Jorge  García  Quiroz.  Luego  de  su  informe,  el 
gobernador anunció la llegada de Miguel Inzunza Luque a la dirección general del Aeropuerto de Querétaro, ex titular 
de la Dirección de Transporte; posteriormente, entró Habbid Wejebe Moctezuma quien tomó el cargo de vocal ejecutivo 
de la CEA, ante la salida de Sergio Loustaunau. (C. p.1) 
 
PA: CAMBIOS EN EL GABINETE 
Por Alejandro Caballero  
Tonatiuh Salinas se reintegró al gabinete estatal ahora como Secretario del Trabajo y tomó protesta ante el Gobernador 
del estado, José Calzada, ayer en el salón de cabildos. Dicho cargo, lo venía desempeñando Juan Gorráez Enrile, quien 
ahora estará al frente de la Contraloría estatal, lugar que ocupaba hasta el día de ayer Clarisa Catalina Torres Méndez, 
quien ahora se desempeñará en otra función que ‐por lo pronto‐ no fue dada a conocer. El Mandatario estatal dijo que 
estos cambios obedecen a las necesidades de seguir tiendo una administración eficiente, que dé buenos resultados a los 
queretanos y que esté cercana a la ciudadanía. Acompañado del Secretario de Gobierno, Jorge López Portillo Tostado, y 
del Secretario de Desarrollo Sustentable, Gregorio Peláez Velázquez, durante su discurso, Calzada Rovirosa reconoció el 
trabajo de todos los colaboradores, tanto de los entrantes como de la excontralora Clarisa Catalina Torres Méndez, y los 
conminó a seguir trabajando para la construcción de un Querétaro mejor. “Como parte de la dinámica del ejercicio de 
gobierno  es  preciso  hacer  ajustes  que  respondan  a  las  necesidades  estratégicas  del  Poder  Ejecutivo  del  Estado, 
mediante  cambios  institucionales  buscamos  reforzar  áreas  de  oportunidad  ,mantener  nuestro  liderazgo  nacional  y 
fortalecer las dependencias que atienden los requerimientos más sentidos de todos los queretanos (…). “Reconozco la 
labor desempeñada al frente de la Secretaría del Trabajo por parte del licenciado Juan Gorráez Enrile, quien ha puesto 
su experiencia, don de gentes y  lealtad en el compromiso de sus  funciones”, señaló el Gobernador Calzada. Señaló el 
Mandatario estatal que a Gorráez se le está confiando la responsabilidad de llevar a cabo las políticas de transparencia y 
rendición de cuentas “hasta ayer ejecutadas de manera profesional, por parte de la  licenciada Clarisa Catalina Torres 
Méndez a quien le esperan nuevas tareas”. En el caso de Salinas, el Gobernador calificó como eficiente su desempeño. 
“Releva a Juan Gorráez, un funcionario que ha probado ser un servidor público eficiente, el ingeniero Tonatiuh Salinas 
Muñoz,  experimentado  en  el  impulso  de  las  políticas  públicas  que  alientan  la  economía  y  empleo,  ha  sido  un 
colaborador  institucional y comprometido con  las  tareas de  largo plazo de nuestro gobierno,  su  talento y sentido de 
responsabilidad, sus antecedentes de haber coordinado programas exitosos lo llevan ahora a aceptar un nuevo desafío”. 
LOS SECRETARIOS. Por su parte el Secretario del Trabajo, Tonatiuh Salinas Muñoz, agradeció al Gobernador del estado, 
José Calzada Rovirosa, “esta segunda oportunidad”, ya que cabe recodar que él se desempeñaba anteriormente como 
Secretario  de  Desarrollo  Sustentable,  pero  se  separó  de  su  cargo  para  coordinar  la  campaña  en  Querétaro  del 
Presidente  electo,  Enrique  Peña Nieto  y  buscar  una  curul  en  San  Lázaro por  la  vía  plurinominal.  Salinas  dijo  que  el 
Mandatario estatal le ha marcado tres objetivos primordiales que son: Mantener la paz laboral y las buenas relaciones 
en esta materia; desarrollar el Plan Estatal de Empleo para lograr los estándares fijados por la OCDE para los próximos 
13 años, ya que esta organización señala que se deben de lograr al menos 18 mil millones de dólares de PIB per cápita 
para  el  2025,  cifra  que  de  acuerdo  con  Salinas Muñoz  se  puede  lograr  para  el  2020  si  se  conservan  los  índices  de 
crecimiento como hasta ahora; y por último, lograr que la política laboral del estado sea una política de movilidad y de 
justicia  social.  “Quisiera  agradecer  al  Gobernador  por  esta  segunda  oportunidad,  esta  segunda  oportunidad  de 
pertenecer a un equipo ganador, un equipo comprometido con Querétaro y un equipo que tiene una claridad de mente 
y  hacia  donde  deben  de  ir  los  destinos  del  estado,  asumo  esta  Secretaría  con  esta  doble  responsabilidad,  la 
responsabilidad de cualquier queretano y ciudadano comprometido que debe de ver este trabajo como un privilegio, 
pero también la segunda oportunidad porque en segunda ocasión estoy llamado a estos históricos recintos para poder 
encabezar un nuevo esfuerzo”. Algunos de  los números que destacó el nuevo Secretario del Trabajo en esta materia 
fueron el hecho de que no se ha tenido una sola huelga en más de 10 años en la entidad, se han resuelto en estos tres 
años un total de 12 mil 639 conflictos laborales y se ha logrado ser el tercer estado con los mejores salarios en todo el 
país,  con  un  promedio  de  298.43  pesos  diarios.  Por  su  parte  el  nuevo  Contralor  del  estado,  Juan  Gorráez  Enrile, 
agradeció  al  Mandatario  estatal  el  confiar  en  él  nuevamente  para  desempeñar  ahora  dicho  cargo  el  cual,  señaló, 
desempeñará con total responsabilidad, transparencia y total rendición de cuentas a  la ciudadanía. “Deseo en primer 
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lugar  agradecer  a  usted  señor  Gobernador,  la  confianza  que  ha  depositado  en  su  servidor  para  formar  parte  de  su 
equipo,  tanto en  la Secretaría del Trabajo que ahora dejo en excelentes manos como para encabezar esta  importante 
Secretaría de la Contraloría, encargada de orientar, asesorar y prevenir acciones que pudieran presentar el riesgo de 
apartarse  de  los  ordenamientos  legales  y  de  los  lineamientos  que  usted  nos  ha  marcado  desde  el  principio  de  su 
administración”. Finalmente, el Gobernador del estado, José Calzada Rovirosa, les deseo éxito a los nuevos secretarios y 
les pidió redoblar esfuerzos y resultados en esta segunda etapa de su administración. (PA, ocho columnas) 
 
EUQ: EXIGEN A ALCALDES SANEAR FINANZAS 
Por Edith Parra 
Las  observaciones  emitidas  por  la  Entidad  Superior  de  Fiscalización  (ESFE)  sobre  el  manejo  irregular  de  recursos 
públicos en municipios y dependencias  se  tendrán que solventar  “sin duda alguna”, para que  los ayuntamientos que 
tengan bien ordenadas sus finanzas, advirtió el gobernador José Calzada Rovirosa. Sostuvo que quienes hayan incurrido 
en irregularidades “deberán de enfrentar las consecuencias”. Durante la semana pasada, EL UNIVERSAL Querétaro dio 
a conocer diversas irregularidades en las que han incurrido instancias como la Unidad de Servicios para la Educación 
Básica  (USEBEQ),  en  donde  la  ESFE  detectó  2 mil  45  plazas  que  tienen  autorización  de  la  Secretaría  de  Educación 
Pública  (SEP).  Además,  municipios  como  Tequisquiapan,  Querétaro  y  Colón  entre  otros,  también  han  registrado 
irregularidades en sus finanzas. El Marqués invirtió 12 millones de pesos en la Feria el Marqués 2010, sin que hubiera 
recuperación de estos recursos, lo que obligó a cancelar este festejo tradicional en el 2011. En Tequisquiapan se vivió, 
durante  un  año  un  conflicto  político  interno  que  lo  llevó  a  tener  cinco  alcaldes  durante  ese  lapso.  La  situación 
repercutió en el ámbito financiero y fue necesario que se le autorizara un préstamo de 30 millones de pesos para salir 
del atolladero. En Corregidora, de acuerdo con la ESFE se presume un posible desvío de recursos por 90 millones 165 
mil 790 pesos.  José Calzada dejó en claro que  las  entidades que  se apartaron de  los  lineamientos de eficiencia en  la 
utilización de los recursos públicos tendrán que reordenar sus finanzas, pues el gobierno estatal “no tenderá la mano a 
aquellas  administraciones  que  se  hayan  relajado”.  El  mandatario  refirió  que  en  el  estado  “tratamos  de  ser  muy 
escrupulosos  con  los  recursos  para  que  tengan  un  buen  destino,  para  cuidarlo,  para  atender  las  necesidades  de  los 
queretanos, así que aquellos municipios que se apartaron del lineamiento de eficiencia en materia de la utilización de 
los  recursos  públicos,  tendrán  que  reordenar  sus  finanzas”.  Apoyo  solo  para  gasto  social.  José  Calzada  Rovirosa 
especificó  que  los  recursos  de  los  municipios  deben  ser  para  atender  necesidades  prioritarias  y  no  para  el  gasto 
corriente. “El gasto corriente siempre debe ir a la baja, el gasto social debe ser siempre privilegiado”, dijo. Explicó que 
su  administración  atiende  las  demandas municipales  cuando  se  trata  de  cuestiones  en  las  que  puede  hacerlo.  “Pero 
cuando se trata de mala utilización de recursos públicos o bien de que las políticas públicas en materia de gasto público 
se hayan relajado, el gobierno del estado no tenderá la mano”. Por lo pronto, las observaciones que ha realizado la ESFE 
fueron entregadas al Congreso del estado desde hace 15 días, por lo que ahora hay que esperar los pasos procesales que 
marca  la  ley,  y  que  posteriormente  lleguen  al  Poder  Ejecutivo  del  estado  para  platicar  al  respecto,  puntualizó  el 
mandatario. (EUQ, ocho columnas) 
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